
403717 - هل صح أن الصحابة كان لهم دعاء ثابت كل يوم في شهر رمضان؟

السؤال

هل صحيح أن الصحابة كانوا يثبتون دعاء طيلة رمضان كل يوم، ولا يمر رمضان التالي إلا وقد تحققت؟

ملخص الإجابة

لم نقف على خبر بإسناد صحيح بهذا الأمر. لكن المشروع هو أن يجتهد المسلم في الدعاء مهما كثر، فإنعام الله
تعالى واسع وكرمه لا ينقطع.

وينظر تفصيل الجواب المطول للأهمية

الإجابة المفصلة

لم نقف على خبر بإسناد صحيح بهذا الأمر.

لكن المشروع هو أن يجتهد المسلم في الدعاء مهما كثر، فإنعام الله تعالى واسع وكرمه لا ينقطع.

اهُ اللَّهُ ةٍ إِلَّا آتَ وَ عْ و اللَّهَ بِدَ عُ دْ لِمٌ يَ سْ لَى الأَرْضِ مُ ا عَ : )مَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ ، أَنَّ رَ تِ امِ ةَ بْنِ الصَّ ادَ بَ نْ عُ عَ
. مٍ حِ ةِ رَ يعَ طِ ثْمٍ أَوْ قَ إِ عُ بِ دْ ا لَمْ يَ ا مَ لَهَ ثْ وءِ مِ نَ السُّ نْهُ مِ فَ عَ رَ ا أَوْ صَ اهَ يَّ إِ

نْ يحٌ غَرِيبٌ مِ حِ نٌ صَ سَ يثٌ حَ دِ ا حَ ذَ هَ ( رواه الترمذي )3573(، وقال: "وَ رُ ثَ : اللَّهُ أَكْ الَ ، قَ رُ ثِ ا نُكْ : إِذً مِ وْ نَ القَ لٌ مِ جُ الَ رَ قَ فَ
هِ ". جْ ا الوَ ذَ هَ

، إِلَّا مٍ حِ ةُ رَ يعَ طِ لَا قَ ، وَ ثْمٌ ا إِ يهَ سَ فِ ةٍ لَيْ وَ عْ و بِدَ عُ دْ لِمٍ يَ سْ نْ مُ ا مِ : )مَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ، أَنَّ النَّبِيَّ صَ يدٍ عِ نْ أَبِي سَ وعَ
وءِ نَ السُّ نْهُ مِ رِفَ عَ صْ ا أَنْ يَ إِمَّ ، وَ ةِ رَ خِ ي الْآ ا لَهُ فِ هَ رَ خِ دَّ ا أَنْ يَ إِمَّ ، وَ هُ تُ وَ عْ لَ لَهُ دَ جَّ عَ ا أَنْ تُ : إِمَّ ثٍ دَى ثَلَا ا إِحْ اهُ اللهُ بِهَ طَ أَعْ

ا. لَهَ ثْ مِ

( رواه الإمام أحمد في "المسند" )17/213(، وقال الشيخ الألباني "حسن صحيح" كما رُ ثَ : اللهُ أَكْ الَ ، قَ رُ ثِ ا نُكْ الُوا: إِذً قَ
في "صحيح الترغيب والترهيب" )2/278(.

وجاء في السنة الارشاد إلى الدعاء بجميع الخير، كما سبق بيانه في جواب السؤال رقم: )227973 (.

وأولى ما تصرف إليه الهمة في رمضان هو الدعاء بالنجاة في الآخرة، فهي الفوز الحقيقي.
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فَ : )كَيْ لٍ جُ لَّمَ لِرَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ الَ النَّبِيُّ صَ : " قَ الَ ، قَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ابِ النَّبِيِّ صَ حَ ضِ أَصْ نْ بَعْ ، عَ الِحٍ نْ أَبِي صَ عَ
؟( ةِ لَا ي الصَّ ولُ فِ تَقُ

. اذٍ عَ نَةَ مُ نْدَ لَا دَ كَ وَ نَتَ نْدَ نُ دَ سِ ا إِنِّي لَا أُحْ ، أَمَ نَ النَّارِ وذُ بِكَ مِ أَعُ ، وَ نَّةَ أَلُكَ الْجَ مَّ إِنِّي أَسْ : اللَّهُ ولُ أَقُ دُ وَ هَّ : أَتَشَ الَ قَ

( رواه أبو داود )792(، وصححه الألباني في "صحيح سنن أبي نُ نْدِ ا نُدَ لَهَ وْ : )حَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ الَ النَّبِيُّ صَ قَ فَ
داود" )792(.

قال ابن رجب رحمه الله تعالى:

" ومن أهم ما يسأل العبد ربه مغفرة ذنوبه، أو ما يستلزم ذلك كالنجاة من النار، ودخول الجنة، وقد قال النبي صلى
نُ ( يعني: حول سؤال الجنة والنجاة من النار " انتهى من "جامع العلوم والحكم" نْدِ ا نُدَ لَهَ وْ الله عليه وسلم: ) حَ

.)2/404(

نَّكَ مَّ إِ ولِي: اللَّهُ : )قُ الَ ا؟ قَ يهَ ولُ فِ ا أَقُ رِ مَ دْ لَةُ القَ لَةٍ لَيْ تُ أَيُّ لَيْ لِمْ تَ إِنْ عَ أَيْ ولَ اللَّهِ أَرَ سُ ا رَ : " يَ لْتُ : قُ الَتْ ، قَ ةَ ائِشَ نْ عَ وعَ
" انتهى. يحٌ حِ نٌ صَ سَ يثٌ حَ دِ ا حَ ذَ نِّي( رواه الترمذي )3513(، وقال: "هَ فُ عَ اعْ وَ فَ فْ بُّ الْعَ وٌّ تُحِ فُ عُ

والله أعلم.
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